

Installation du Bureau

Interventions de Chantal **Gascuel**, Secrétaire perpétuelle

Chères consœurs, chers confrères.

Chaque année, le Bureau de l'Académie d'agriculture se renouvelle.

- Marie-Françoise **Chevallier Le Guyader**, présidente 2023 quitte le bureau très bientôt, et nous en sommes très tristes. Elle va nous accompagner pour finaliser le travail autour de l'expertise académique et l'éthique.
- Marion **Guillou**, présidente 2024, reste au bureau en tant que post présidente, continuera à nous prodiguer ses conseils avisés. Son engagement en 2024 a été impressionnant, par sa présence, son rayonnement.
- Michel **Dron**, vice-président, est désormais président, président pour 2025, et il nous dira quelques mots de son projet. Nous savons tous sa grande capacité d'animation, son attachement à ce que chacun se sente bien à l'Académie, l'importance qu'il accorde à l'hétérogénéité des points de vue au sein de l'Académie.
- Et nous accueillons Georges-Henri **Florentin**, comme nouveau vice-président, destiné à être président en 2026. Il n'y avait pas eu de président « forestier » depuis 2008. Nous essayons d'alterner les présidences, entre scientifiques et experts de la société, entre homme et femme. Merci Georges-Henri d'avoir accepté cette vice-présidence, malgré tes autres engagements, la distance qui sépare ton lieu de résidence au siège de l'Académie.

Chaque année, les vice-secrétaire et vice-trésorier se réengagent ou non. Cette année, Chantal **Chomel**, vice secrétaire, a renouvelé son engagement. Elle fait un travail considérable, sur la construction du calendrier annuel, sur les comptes rendus du bureau, des commissions académique et des programmes. Son expertise juridique est également sollicitée que cela soit pour le règlement intérieur et ou la protection du bâtiment. Michel **Hermeline**, vice trésorier, et je l'espère futur trésorier un jour, prend progressivement connaissance des finances de l'Académie auprès de Patrice Robichon trésorier perpétuel, contribuant activement à certaines missions. Patrice Robichon et moi-même restons membres du bureau.

Je les remercie tous vivement pour leur engagement collectif, leur bienveillance et la collégialité qui anime le Bureau, qui l'an dernier m'avait accueilli avec beaucoup de chaleur, et accompagné tout au long de l'année. Je remercie également l'ensemble des personnels permanents, en particulier Corinne **Migné** dont nous avons fêter le départ en

retraite et qui nous quitte très bientôt, pour leur engagement aux cotés du bureau et de toute l'Académie

Le bureau 2025 est désormais déclaré installé !

Accueil des membres titulaires

Chers toutes et tous,

Nous accueillons cette année 13 nouveaux membres titulaires et 7 membres titulaires internationaux. Je vous félicite tous vivement, car il témoigne pour la plupart d'entre vous de votre engagement dans les activités académiques.

L'académie est soucieuse d'une pluralité de ses membres, en termes d'origine (scientifiques, services de l'état, monde économique), en termes de genre. A cet égard votre promotion est peu équilibrée, car elle comporte beaucoup de scientifiques, une dizaine, et quelques académiciens du monde socio-économique ; une seule femme et 12 hommes. C'est donc un point d'attention que celui de faire perdurer l'engagement des académiciens experts de la société comme celui des femmes, dans les activités de l'Académie. Signalons cependant beaucoup de femme en seconde ligne, et gageons sur un équilibre l'an prochain, sur plusieurs années. Mais une vigilance s'impose au sein des sections.

Le bureau a engagé une réflexion pour favoriser le recrutement d'académiciens prêts à s'engager sur des missions collectives et transversales. Par ailleurs beaucoup de comités associés à des productions éditoriales, notes académiques, recension de livres et thèses, encyclopédie, comité des livres, souhaitent un renouvellement. C'est à vous qui connaissez désormais bien l'Académie que je m'adresse pour que vous puissiez donner de votre temps dans ces dispositifs transversaux : produire des documents de synthèse, de réflexion, utile et utilisés dans la décision publique, dans le monde économique, dans la société. Vous êtes membres d'une section mais avant tout membre de l'Académie.

Quels sont nos défis ? Tout d'abord, une vie collective apaisée, car construisant collectivement et sur la pluralité des membres de l'Académie. C'est une condition sine qua non pour répondre aux défis que se donne l'Académie. La place de l'expertise scientifique, des savoirs scientifiques, fragilisée ces dernières années par les réseaux sociaux, est également une question importante, non pas une expertise surplombante mais construite par elle-même et avec la société. Des constats peuvent être perçus par certains comme alarmistes, fragilisation et pertes de repère des agriculteurs, projections climatiques et impacts...Le déni ne peut pas être une réponse pour la construction de solutions. Notre académie repose sur 3 piliers, agriculture – alimentation – environnement qu'il faut mieux lier : d'une part sur la transformation des systèmes agri-alimentaires, en considérant les chaînes de valeur, des agriculteurs aux transformateurs, distributeurs, consommateurs ; sur la gestion des écosystèmes exploités par l'homme, agroécosystèmes, écosystèmes forestiers, bousculés le changement climatiques et ses impacts notamment épidémiologiques, qui fragilise les agriculteurs, sylviculteurs, qui appelle à de nouvelles logiques de gestion, beaucoup adaptées au cas par cas.

Ce matin, lors de la commission académique et de l'accueil des nouveaux membres, un projet de charte a été présenté, élaboré au cours de l'année 2024 par le GT Expertise académique et éthique, animé par Marie-Françoise **Chevallier - Le Guyader** et Michel **Rieu**. C'est une réponse qui vous permettra de mieux encadrer vos interventions publiques. Elle sera présentée aux sections, fera l'objet d'une séance interne et d'un vote qui engagera chacun de nous.

Je renouvelle mes remerciements aux personnels permanents de l'Académie, en particulier Christine **Ledoux** qui a réceptionné et monté l'ensemble des petits films et qui seront prochainement visibles sur le site internet de l'Académie.

Alors, place à vous, à vos films, à votre expertise mise au service de l'Académie !

Remise de la médaille de présidente de l'Académie d'agriculture de France à Marion Guillou, présidente 2024

Chère Marion, chère présidente 2024 de l'Académie d'agriculture de France

En général c'est toi, Marion, qui remet les médailles, ou si tu t'en fais remettre, ce sont par des hautes personnalités ! Et je me trouve ici troublée d'être dans un jeu inversé, toi Marion qui est vraiment, et je pèse mes mots, une très grande dame, une personnalité internationalement reconnue des systèmes agri-alimentaires.

Merci tout d'abord d'avoir accepté d'être présidente de l'Académie d'agriculture de France, malgré tes multiples engagements. C'est Constant **Lecoeur** qui avait eu cette très belle initiative. Nous ne pensions pas que ton engagement serait à un si haut niveau, et nous avons tous été admiratif : tu as suivi par le menu détail toute l'activité académique, recrutements des personnels permanents, suivi des groupes de travail, préparation à la présidence des commissions...Merci pour cet engagement fort au quotidien.

Certaines initiatives de 2024 n'auraient pas vu le jour sans toi. Je pense bien sûr à l'initiative sur les systèmes alimentaires en France et en Afrique, leurs relations, qui a permis la construction d'un plaidoyer qui sera présenté en février en collaboration avec l'AFD, mais qui a aussi permis une remobilisation de nos membres internationaux, une vision plus internationale. Je pense également au réseau de relations que tu as su mettre au service du rayonnement de l'Académie, lors du Salon international de l'Agriculture en 2024 mais aussi en préparation de celui de 2025, des relations avec INRAE et le ministère en charge de l'agriculture, des parlementaires, je pense aussi au lien avec certaines académies, notamment celle des technologies.

Je retiens aussi une forme d'action qui t'est propre : écoute de l'autre, respect des personnes, aiguiller-conseiller, faire réfléchir ; capacité de dialogue et de mise en lien des uns et des autres ; une grande accessibilité et simplicité qui contraste avec l'ampleur de tes engagements.

A titre personnel, j'ai beaucoup appris de ton action et je te remercie du compagnonnage que tu as assuré dans cette première année aux fonctions de secrétaire perpétuelle de l'Académie.

Un très grand merci, mais surtout une invitation à ce que tu continues, au bureau et dans d'autres missions que tu pourras choisir, à être présente dans cette Académie.